

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

SUSCRIPCION PARA PAMPLONA

Un mes.	1.25 pesetas
Tres meses.	3.50
Seis meses.	6.75
Doce meses.	12.50

Seis meses.	15 pesetas.
Doce meses.	25

PAGO ADELANTADO

SUSCRIPCION PARA FUERA DE PAMPLONA

Tres meses.	4 pesetas.
Seis meses.	7.50
Nueve meses.	10.50
Doce meses.	14

EXTRANJERO

Tres meses.	11.75 pesetas
Seis meses.	25

PAGO ADELANTADO

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Teléfono, número 7.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, 25.

La población en Pamplona

Basta observar el desarrollo lentísimo de la población en Pamplona para apreciar las escasas condiciones de vida de esta capital. En los últimos diez años, a pesar de las obras del Ensanche, de la traida de aguas y de las demás reformas, que atrajeron a esta localidad buen contingente de trabajadores de los pueblos, muchos de los que se establecieron aquí definitivamente adquiriendo la cualidad de vecinos, la población tan solo ha aumentado con respecto al Censo último en 2.000 habitantes, lo que representa un crecimiento decenal de «siete y medio por ciento».

Y no podía suceder otra cosa, dado que, a pesar del aumento habido en la edificación, a pesar de lo que ha contribuido la traida de aguas al saneamiento; a pesar de las reformas introducidas en el alcantarillado, la cifra de mortalidad, si bien menor que hace unos cuantos años, sigue siendo de intensidad harto notable, pues, aún fluctúa entre 37 y 38 defunciones por mil habitantes.

Si se considera, además, que en Pamplona, salvo la vida oficial y ficticia que le prestan los centros administrativos y su numerosa guarnición, no existen signos exteriores ni medios adecuados para el desarrollo de su industria y de su comercio, no será de extrañar el exiguo acrecentamiento de su población, acrecentamiento que, por otra parte, se desarrolla solamente en las clases más pobres de la sociedad, por virtud del gran número de jornaleros que huyendo de las miserias de sus hogares, acuden a Pamplona a engrosar la gran masa de su pauperismo.

Han fallecido:
En Tafalla, Sor María de las Mercedes, don Crispulo Alzazano, don Victoriano Lizarraga y don Luis Echegoyen.
R. I. P.

MODAS

No voy a ocuparme de telas de la estación, porque mis simpáticas lectoras las conocen ya perfectamente. Me limitaré a dar a conocer algunos modelos que han llamado mi atención y que estoy segura serán del agrado de mis bellas amigas.

Principio. —Pues, por un traje de señora para paseo. —Es de lana otomana color pizarra. La falda está sencillamente adornada con tres trenchillas labradas del mismo color que el fondo, cosidas a modo de cenefas. Cuerpo corto, prolongándose en una ancha aldetta puntiaguada. Su adorno consiste en un cuello y dos solapas de piel de visón del Canadá. Mangas lisas. Mangüito de piel de visón. Sombrero de terciopelo color pizarra, adornado con lazos de lo mismo y un grupo de plumas sombreadas. Tela necesaria para el traje, 8 metros de lana otomana. Precio del patrón: 5 pesetas.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 59

EL VAMPIRO

Estado, al portador, toda la fortuna del doctor; el mismo día de la catástrofe, la justicia había sellado la casa de las víctimas, y acababan de saber que los sellos habían sido rotos. Todos los valores habían desaparecido. El conserje de la casa había disparado dos tiros sobre el autor del robo, y se había seguido su rambra. Pero no habían conseguido detenerle.

Jallisch experimentó nuevas dudas. —No veo en eso una prueba de la existencia de nuestro enemigo! —dijo Harruch sonriendo.

—Vível! —repuso. Es muy hábil y era de la familia de los Hirótelas, célebres por su astucia. Ha combinado un plan.

—¿Cuál? —preguntó Elora.

—Quiere hacer creer en su muerte, comprendiendo que está amenazado por nosotros. Se va a vivir lejos de Francia. El día de la herencia volverá a acusaros

Ahora daré cuenta de dos modelos de chaqueta.

Chaqueta corte de sastré.—De paño inglés color tierra cocida. Espalda y delanteros modelan el talle, cerrándose los últimos por medio de doble fila de botones de nácar oscuro. Las solapas cruzadas que adornan los delanteros, el alto cuello que rodea el escote, las bocamangas y el borde inferior de la prenda, lucen trenchillas de lana del color del paño en tono más oscuro. Sombrero de paño y terciopelo color tierra cocida, adornado con un grupo de plumas sombreadas y dos broches perlados. Precio del patrón de la chaqueta: 2 pesetas.

—El otro. **Chaqueta para señoras jóvenes.**—Esta confección es de paño gris níquel, y lleva un cuello Médico de piel de chinchilla. El delantero de la chaqueta, las hombreras y las mangas llevan como adorno un bordado de galones de raso negro, ribeteados de un bordado fino hecho con seda negra. La chaqueta se compone de espalda con costadillos, costadillos de delante y delanteros sueltos, cuyo cruce va marcado con dos hileras de bellotas negras. Manga de una pieza. Y si a esta se agrega un sombrero de fieltro negro, adornado con terciopelo verde y plumas negras, sienta admirablemente.

Tela necesaria: un metro 75 centímetros de paño.

Puesto que de sombreros me he ocupado, daré a conocer uno para paseo y el otro para calle.

Para paseo.—De terciopelo, color tórtola, tiene el ala recta delante y airoosamente levantada en la parte de detrás. En torno de la copa aparece dispuesta una guirnalda de violetas matizadas, cerrada en el lado izquierdo del sombrero por un gran lazo de cinta de raso glaseado color tórtola.

Para calle.—De terciopelo negro. El ala es plana todo alrededor, y la copa semi-alta. Sobre esta última se prenden un lazo de terciopelo negro y un airoso grupo formado por dos plumas negras y una pluma blanca.

Algo que se refiere a la moda en la ropa interior.

Las camisas de hoy son cortas y sin mangas.

El cuerpo de esta prenda, puede decirse que va colgado de los hombros mediante grandes lazos seda de muy bonito efecto.

En la parte baja o sea en el borde, se coloca un bordado y mejor aun, un volante.

No se llevan ya las camisas de colores vivos ó delicados, ni mucho menos negras, toda mujer de buen tono solo emplea la fina batista blanca.

El corsé puede decirse que hoy va queda reducido a un simple justillo, sin ballenas.

Se hace en colores de tonos suaves rameados de dibujos tono sobre tono.

La falda de barras suele ser más lujosa que la falda de encaje, sobre todo en París donde a causa del agua, se luce más aquella que ésta.

Me olvidaba decir que los patrones del vestido y la chaqueta sastré se venden en la calle Velazquez 56.—Madrid.

Por la copia y arreglo, Eloisa de Barahán.

NUESTROS VINOS EN FRANCIA

El Mediodía es la región francesa donde más operaciones se han realizado sobre vinos en lo que va de mes y las existencias por lo mismo principian a ser raras para las buenas clases, que son cada día más buscadas. Los precios no bajan de 19 a 20 francos hectolitro.

Hay también propietarios que no se contentan con esa cantidad, pues creen poder venderlos de 22 a 24 francos enseguida que se inicie el alza que, dicen, esperan.

En cuanto a los vinos más ó menos defectuosos es difícil establecer precios, sin embargo de que pueden calcularse de 15 a 18 francos. Para los vinos blancos los mercados siguen desequi-

te después de haber reunido pruebas para ello. Acaba de robarse a sí mismo.

—¿Srá él el que ha sustraído los valores? —preguntó Elora.

—¡Ciertamente! —dijo Harruch.

El emisario, uno de los parientes de Elora escuchaba y parecía aprobar lo dicho por Harruch.

—¡Hay más detalles! —dijo. El conserje refería que los perros de la casa, en vez de ladrar, aullaban de alegría como si hubieran reconocido a alguien de la casa.

—¡Ya lo veis! —dijo Harruch. Gemían de placer al volver a ver a su dueño.

Elora dijo a Jallisch:

—¡Pronto! Dá órdenes a todo el mundo. Es preciso seguir esas huellas de sangre.

—¡Es inútil! —dijo Harruch. Vaya donde vaya, nuestras tribus le denunciarán; no podrá esconderse.

—¡Es verdad! —contestó Elora. Lo único que hay que hacer es mandar sus señas a todos nuestros hermanos.

—¡Yo aún dudo! —dijo Jollisch. Y se dispuso a salir.

—¿A donde vas? —le preguntó la condesa.

A intentar la experiencia de que te he hablado, —contestó. Cuando se fué, Elora habló largamen-

librados sobre todo para las calidades sospechosas ó rojos decolorados.

Mucho del piperío vacío que salió de los puertos franceses con dirección a España, vuelve ya lleno para esta nación y también de tránsito para Suiza. Buena parte es vino blanco que es muy solicitado en Cete y no a malos precios.

Los rojos, en cambio, a excepción de las clases muy baratas, se piden menos, por más que sus cotizaciones se conservan firmes.

Como todo lo relativo a vinos suizos y a su legislación sobre los líquidos espirituosos tiene para nosotros interés, no estará demás que digamos que la pequeña república acaba de adoptar una nueva ley sobre los *vinos artificiales*, comprendiendo bajo esta denominación a todas las bebidas que no son el producto obtenido exclusivamente del zumo de la uva fresca en la vendimia.

Su fabricación y su venta están sometidas al derecho de registro de las autoridades de policía. Sus importaciones y su circulación no están autorizadas más que con el nombre de *vinos fabricados*. Los locales que sirven para la fabricación y para la venta de los vinos artificiales destinados al comercio están bajo la vigilancia de la policía que disfruta de amplias atribuciones, pues sin ningún reparo puede ordenar las medidas necesarias para que no ofrezcan ningún peligro bajo el punto de vista de la salud pública.

Iguales disposiciones y que tienden al mismo objeto se han tomado respecto a los vinos que se importan. En fin, la fabricación de los vinos artificiales da lugar al pago de una contribución anual de 500 a 1.000 francos.—A. Blavia.

“A Nueva York,”

La tajante proa del acorazado *Vizcaya* hien- de ya a estas horas las aguas del Atlántico, y no será tarde cuando, salvada la distancia que al presente le separa del continente americano, puedan contemplar nuestros bravos marinos la potente luz del faro de Nueva York, que los anuncia el término de su travesía y el principio de la deliciósima misión que la patria les confía.

Nuestro pabellón de guerra, arbolado en los mástiles del hermoso buque, ondeará al viento a través del Océano; ese pabellón jamás arriado, casi siempre victorioso y, cuando vencido, con la gloria inmarcesible del heroísmo y del valor mas abnegados, ondeará también muy pronto ante la vista de sus falsos enemigos, ante los muros de sus fortalezas, ante las fachadas de sus casas, ante ese pueblo artero... en cuya historia no hay una sola página a cuyo glorioso recuerdo se sienta latir el corazón y suba a la garganta desde el pecho un grito de entusiasmo. Un pueblo como el yankee que jamás ha sentido enardecerse su sangre a impulsos del heroísmo y magnánimo sentimiento del amor a la patria, un pueblo que todo lo pone a sus empresas financieras, un pueblo de traficantes mercenarios, un pueblo que por escudo de nobleza no tiene más que el fardo de algodón, no puede sentir el amor sublime de la gloriosa tradición, no puede sentir el arranque de generoso entusiasmo que despierta el recuerdo de los héroes, no puede cantar al arrojar sus batallas sobre los reductos enemigos, el himno guerrero y formidable que recuerda a sus hijos el esfuerzo incontestable de la raza, los trofeos inmortales de sus homéricas jornadas, el orgullo noble é indomable de sus fueros y la historia de su paso a través de los siglos, escrita con gloriosos caracteres en sus plazas inexpugnables, de sus naves nunca rendidas...

Veán los yankees todos en ese buque que, dentro de muy poco, les mostrará la bendita y sagrada enseña de un pueblo tan notable en sus victorias, cuanto orgulloso en sus derrotas, a la

te con Harruch, quién la repitió las predicciones que le hiciera en el bosque.

—Me anuncia la muerte exclamó Ella. Sea, me arriesgo. Pero también me dices que me amarás; yo deseo saber si será fiel por mucho tiempo a la pasión que le inspire.

Harruch contestó con ademán negativo.

—¡No! —dijo. No te amaré jamás como tú quieres.

Elora ocultó la cabeza entre sus manos.

Harruch besó la orla del vestido de su joven soberana, y fuése a la habitación que en hotel le habían destinado.

XX.

A eso de las dos de la madrugada llegaban dos hombres a la orilla del río; los dos vestían de blusa. Uno era Ravelet, el otro era un agente llamado Passe-Partout, muy conocido por su ingenio. Se detuvieron en la orilla hablando durante algunos instantes y Ravelet preguntó:

—¿Aquí es, no es cierto, casi enfrente de ese farol, donde ocurrió el siniestro?

—¡Sí! —dijo Passe-Partout. He tomado bien mis informes; aquí delante es donde se fueron a pique.

—Entonces al agua,

gran nación española entera, sin distinción alguna, a todos los hijos del pueblo, de aquel gran pueblo que con viril empuje consiguió inmortalizar su nombre en Bailén, en Zaragoza y en Gerona, oponiendo su pecho varonil ante las agueridas legiones de Napoleón I, y doménandolas hasta entonces victoriosas águilas del coloso de Europa.

Veá el pueblo yankee en los bravos marinos del *Vizcaya* a los que simbolizan las gloriosas etapas de Lepanto, de Trafalgar, del Callao, de cien combates donde el valor de la raza española rayó a incommensurable altura y donde probaron aquellos héroicos españoles que nada les abate ni les rinde, cuando se trata de jugar en lid sangrienta, no viles y menguados intereses, sino el orgullo de un pueblo valeroso y libre, y las argentas que a su escudo se inflirían. Recuerden, al observar lo tostado de sus rostros y la franca expresión de sus miradas, que todos llevan grabada sobre su corazón de marinos y españoles aquella hermosísima frase de Méndez Núñez ante las formidables baterías del Callao y el endeble de sus viejos bergantines: «*Más vale honra sin barcos, que barcos sin honra.*»

Esos son como aquellos... capaces todos de ejecutar igual proeza, orgullosos de su nombre, creyentes entusiastas de sus glorias, guardadores del honor de su limpia ejecutoria de hidalgos, invencibles, leones que desgarran a quien intente arrojar sobre la enseña que custodian el menor insulto; francos y expansivos hasta el límite de la más hermosa cordialidad, cuando de amigos se trata; susceptibles hasta la exageración, cuando algún imprudente desliza la menor frase ó injuria que pueda mortificar en lo más mínimo el elevadísimo concepto de su honor y de su valía.

Ahí los tenéis; ya son vuestros huéspedes... van a continuar la comedia de vuestra burda córtésia; andad con cautela que no son sus caracteres muy apropiados para sostener farsas de esa índole; no son fanfarrones, ni ladrar como el perro seguro en su garita; y, si algún m-necato tocino de los innumerables que pululan por vuestra gran metrópoli se permite gruñir en su presencia, tenello por seguro... le aplicarán *incóntinente* la punta de sus charoladas botas a los mazzicos omoplatos... como único y digno castigo de su necio y ridículo gruñido.

Siga la comedia, hijos renegados de la vieja Albión; siga la comedia, comerciantes y matarifes de Chicago; siga la comedia, exterminadores de los Pielés-Rojas; siga, siga la comedia... que, si ella se acentúa y surge el drama, el protagonista España sabrá declamar con todo el brio de su destreza consumada, dando relieve a las escenas y haciendo fiero y hermoso alarde de sus grandes facultades, al posar sobre la cara del traidor amigo que le mancha su honra inmaculada, el limpio guante que calza su mano vengadora.

MANUEL DELGADO Y URANGA.

SECCION CIENTIFICA

ACCIDENTES POR LA ELECTRICIDAD.

Ha comenzado a publicarse en Barcelona una revista notable de Medicina, Cirugía y Farmacia, con el título de *El Critério Católico en las Ciencias Médicas*.

De esta publicación y de un interesante artículo que da a conocer en su primer número, entresacamos algunas consideraciones acerca de «La muerte por la electricidad».

«Segun probó Arsonval en una comunicación dirigida a la Academia de Ciencias de París, la muerte por la electricidad se produce por uno ú otro de estos dos mecanismos:

1.º Por lesión ó destrucción de los tejidos. (Efectos desestructivos y electrolíticos).

2.º Por excitación de los centros nerviosos suspendiendo la respiración y produciendo el síncope, sin lesiones materiales.

En el primer caso, la muerte es definitiva, se opera una verdadera destrucción de los elementos anatómicos por electrolisis, ya que el cuerpo humano no es un conductor homogéneo, sino variado en su composición; así es que la polaridad obra no solo en el sitio de contacto de los electrodos, si que también en cada uno de los sitios que la composición de los tejidos no sea idéntica. De modo que los accidentes oca-

—¿Has tomado aliento? —preguntó Ravelet.

—¡Sí! —dijo el agente.

—Entonces examina la cloaca.

Passe-Partout se zambulló de nuevo. Ravelet esperó. Al cabo de medio minuto parecía al joven comisario que su agente permanecía mucho tiempo bajo el agua, y sacando su reloj se puso a contar los segundos a la luz del reverbero. Trascurrido otro medio minuto; Ravelet comenzaba a inquietarse. Pasó otro minuto mas y Ravelet ya no dudó de que su agente había perdido la respiración y corría un gran peligro, y sin vacilar, sin desnudarse, se zambulló a su vez buscando la cloaca.

En aquel momento apareció una sombra en las orillas del río; era un hombre que a paso de lobo se había aproximado en el instante en que por segunda vez desaparecía el agente bajo el agua.

Vió también zambullirse a Ravelet, pero no le vió tampoco reaparecer.

Aquel hombre era Jallisch. Esperó durante un cuarto de hora, y pálido y tembloroso contó también en su reloj los minutos, lleno de espanto, al no ver reaparecer a nadie.

—Decididamente —murmuró— tiene

Passe-Partout se desnudó, hizo un ligero paquete con sus ropas, y entró en el Sena zambulléndose magistralmente.

—Busca bien por la orilla! —le dijo Ravelet cuando reapareció —y examina el talud.

Passe-Partout hizo lo que se le mandada y volvió a sumergirse; al cabo de medio minuto reapareció.

Ravelet le preguntó:

—¿Qué has visto?

—Nada mas que una cloaca.

—¿Cómo, hay una cloaca?

—Sí.

Ravelet se preguntaba porque había allí una cloaca inundada por el agua.

—¡Ah! ¡Ya se! —dijo. Es una cloaca que ha sido sumergida cuando el dragado ha hecho subir el nivel del río.

Y añadió:

—He aquí probablemente la solución del enigma que tanto nos ha preocupado. ¿A qué altura se halla la cloaca?

—Hay seis metros de agua, y la cloaca se encuentra a cuatro metros del fondo.

—¿Por eso no la han visto los buzos! —dijo Ravelet. Exploraban el fondo del Sena y no han tenido en cuenta ese detalle.

—¿Quizás lo hayan visto y no se han preocupado de ello! —dijo Passe-Partout.

sionados por las corrientes industriales continuas son mucho más graves que los producidos por corrientes alternativas. Otras veces se producen verdaderos desgarros de tegidos y órganos (rayo).

En el segundo caso, la muerte se produce por la suspensión de las funciones cardíacas y respiratorias; pero sin trastornos materiales de importancia, es decir, que hasta la inhibición de los centros nerviosos que presiden estas funciones para que cesen temporal ó definitivamente, según los auxilios que se presten al desgraciado que haya sufrido un accidente de esta especie.

De manera que, cuando se encuentre un en presencia de un individuo que haya recibido una descarga ó corriente eléctrica durante más ó menos tiempo, y a consecuencia de ella esté al parecer muerto, no debe permanecer inactivo, sino que sin pérdida de tiempo se procurará reanimar los movimientos respiratorios y cardíacos.

Se dejará al individuo al aire libre abrigado por una manta si el tiempo estuviera demasiado frío, alejados los curiosos, bien alojados los vestidos y desembarazada la boca de los dientes postizos que pudiera contener, se procederá a la respiración artificial, que, como es sabido, se practica sea alternando el movimiento de elevación de los dos brazos con presiones en el pecho y abdomen de una manera alternativa y con el ritmo respiratorio, sea provocando las contradicciones del diafragma por la paralización de los nervios frénicos.

Un obrero recibió una corriente alternativa de más de 2.000 volts, que le produjo la muerte aparente. Volvió a la vida después de una hora de respiración artificial mediante las tracciones rítmicas de la lengua. (Laborde *Sac. de biol.*, Noviembre 1890).

Un electricista de Rochester recibió una corriente alternativa de 2.000 a 3.000 volts, es decir, tres veces más fuerte que la descarga empleada de ordinario en América para la electrocución de los condenados a muerte. Presentaba fuertes quemaduras en el brazo y pierna derechos. Pues bien; gracias a los energícos cuidados prodigados al paciente, volvió a la vida, lo cual prueba que tenían razón aquellos que sostenían que en América los condenados a la electrocución eran autoapostados, ó mejor «encorpiados vivos». (Le *Progrés Medical*, Julio de 1893).

Hace unos días un criminal ha sido electrocutado en América, haciéndole pasar una corriente de 4.600 volts, superior en más de 5.000 volts a las corrientes utilizadas en ejecuciones anteriores; pues bien, a pesar del alto voltaje empleado, no produjo más que una muerte aparente, pues bastó practicar la respiración artificial por la tráquea mediante un fuelle, para volver a la vida al infeliz ejecutado. (Arsonval *Soc. de biol.*, sesión de 24 Noviembre de 1894).

En Saint-Denis, a un obrero que quería colocar un hilo telefónico por el contacto de éste con un conductor de alta tensión, (4.500 volts) produjo un corto circuito, siendo los puntos de entrada y salida de la corriente la mano y una nalga, permaneciendo en contacto durante algunos minutos hasta que se pudo parar el motor. Muerte aparente. Tres cuartos de hora tardó en recibir auxilio alguno, y entonces, a favor de las tracciones rítmicas de la lengua, volvió a la vida.

Podríamos multiplicar los casos de esta especie, así como citar otros en que los auxilios mejor prestados no han dado resultado alguno.

Puesto que son muy conocidos, no solo de los médicos, sino de gran parte del público, los auxilios que deben prestarse a los ahogados, tengase en cuenta que «el que haya sido víctima de un accidente eléctrico, debe ser tratado como un ahogado». —Luis Cervera

PREDICCION DEL TIEMPO

Ya está perfeccionado el aparato del doctor Zeugner, profesor de Praga, para la segura predicción de los cambios que sufra el tiempo.

La profecía puede hacerse con cuarenta y ocho horas de anticipación, y los labradores y pescadores podrán recibir, merced al teléfono, útiles y prontas noticias.

La fotografía es la que hoy ofrece este nuevo servicio a la humanidad. Zeugner obtuvo fotografías del sol tomadas sobre placas ortocromáticas. El aparato no es hoy un objeto extraordinario, pues redúcese a una máquina automáti-

instantánea que sirve al descubrimiento... Notase—dice el doctor Zeugner—alrededor del disco del sol anillos de forma circular...

Juego del Monte y sus 30 trampas

D. Florentino Andueza ha tenido la atención de regalarlos un librito de que es autor que va por título El Juego del Monte y sus 30 trampas...

Es, en resumen, la voz de alerta que el señor Andueza da a los incautos. Y esta voz la da probando lo que dice...

Nuestras Cartas

De Elizondo

5 de Febrero de 1898. Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Muy Sr. mio y amigo: La distinguida esposa de nuestro amigo D. Dionisio Reparaz...

De Osácar

5 de Febrero de 1898. Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. El lunes 24 del pasado dió principio en este pueblo una misión dirigida por los Rvdos. Padres Capuchinos Buenaventura de Lumbier...

Acuerdos de la Diputación

Se aprobaron las condiciones formuladas por la dirección de montes, bajo las cuales ha de efectuarse el aprovechamiento concedido en 7 de Enero último a los Ayuntamientos de Lapoblación y Marañon.

En la Audiencia

Hoy se celebrará la vista en juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de Pamplona contra Juan Crisóstomo Larumbe, por hurto, estando encargado de la defensa el señor Salvador y siendo procurador el señor Aoz.

de su edad y achaques podía soportar tantos y tan variados ejercicios. El domingo 31 de Enero tuvo lugar uno de esos tiernos espectáculos que conmueven y llenan las fibras más delicadas del corazón...

Después los niños fueron expéndidamente obsequiados con un abundante y exquisito chocolate y golosinas dispuesto por la familia de Irurzun de este pueblo en cuya casa se encuentran los Padres Misioneros que están completamente satisfechos y en sumo grado agradecidos por las atenciones que son objeto.

Cada día es mayor el entusiasmo y devoción de este pueblo y de los comarcanos que arrastrados por el celo uníon y elocuencia de los padres misioneros animados de escuchar la divina palabra y grabarla en sus corazones...

El día de la Purificación de Nuestra Señora no se borrará jamás de nuestra memoria, pues fué un día lleno de impresiones; a la comunión de la mañana siguió la misa solemne con cánticos que celebró el P. Sesma y en la que predicó sobre el misterio del día el R. P. Buenaventura...

Sobre las cinco y media de la tarde impuso el R. P. Arcángel el hábito de la Tercera Orden a buen número de personas de ambos sexos. De usted afemo. S. S.—El corresponsal.

Se aprobó la relación que publica el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha fallecido en Cuba don Arturo Ruiz, coronel de la actualidad y teniente coronel que fué del regimiento de la constitución.

Segun noticias de Tafalla, prometen estar muy concurridas las próximas ferias de dicha ciudad, siendo varias las solicitudes que se han presentado para establecer casetas.

Con objeto de redimir del servicio militar a un hijo de nuestro particular amigo el modesto empleado de la Compañía del Norte Sr. Rodríguez, se trata de organizar una función en el Teatro principal, fuera, de abono, que se verificará a mediados del actual...

Anteayer fueron sacrificados en el matadero seis cebones, dos terneras y quince carneros churros superiores.

Ha sido puesto a disposición del Sr. Gobernador civil, un individuo de la provincia de León que estaba abandonado y carecía de domicilio.

Miscelánea. Un autor dramático a un su amigo: —Vacilo entre llamar a mi obra comedia ó drama: —¿Cómo concluye? —Con un casamiento. —Pues llámala tragedia.

Vamos a ver, Rodríguez, ¿por qué tienes ese empeño en que no se case tu hijo? —Por una razón muy sencilla. Para que no se convierta en suera mi mujer.

Serán defensor y procurador, respectivamente, los señores Lapuerta y Velasco. Se ha dictado sentencia en la causa procedente del Juzgado de Tafalla, por amenazas, aboliendo al procesado Eugenio Iturbide Diaz, y declarando de oficio las costas.

GACETILLAS

En el último número del «Boletín Oficial Eclesiástico del Obispado de Pamplona», aparece la Real Cédula de Ruego y Encargo referente a la celebración del solemne Te-Deum para conmemorar la pacificación de Filipinas.

A continuación aparece el siguiente acuerdo, firmado por el Dr. D. Manuel Limon y Castro, Canónigo Secretario: «Para que sean cumplidos los piadosos deseos de S. M. la Reina Regente, expresados en la Real Cédula preinserta, y por disposición de nuestro dignísimo Prelado, que continúa ausente por motivos de salud, se cantará en la Santa Iglesia Catedral, Colegiata de Roncesvalles y parroquiales de este Obispado, previa invitación que harán los señores párrocos de fuera de la capital a las autoridades locales respectivas, un solemne Te-Deum en reconocimiento del beneficio, que Dios ha dispensado a nuestra querida España con la terminación de la guerra en las islas Filipinas.»

El reloj de la nueva Audiencia marcha un cuarto de hora adelantado con relación al de San Saturnino, y como este lleva la hora oficial, a éste hay que arreglar el de la Audiencia.

Después de varios días de niebla, han principiado, al parecer, los días de lluvia que buena falta hacen para los campos. Hemos recibido una interesantísima carta de Cuba, firmada por nuestro distinguido amigo el coronel D. Eladio Andino, en que se relata con el más vivo colorido el acto de la defensa de Guamo.

En el número próximo, Dios mediante, publicaremos la carta, que de seguro será leída con agrado por nuestros lectores. En el «Alfonso XIII» y durante la travesía ha fallecido el soldado Silvestre Deogracias, natural de esta provincia.

El domingo 15 de los corrientes se celebrará en la plaza de toros de Tafalla media corrida, con reses de la ganadería de la señora viuda de Zalduendo. Los matadores contratados son tres; uno de Madrid y dos de Zaragoza.

Se encuentra más aliviado de la enfermedad que está padeciendo nuestro amigo el ilustrado catedrático del Instituto D. Eusebio Sanz y Osés. Nos alegramos. El alcalde de Tafalla, interesándose en nombre del pueblo por el indulto del sargento Lopez puso el siguiente telegrama: «Alcalde de Tafalla a Ministro Guerra.

Los días 7 y 8 del actual y horas de 9 a 1 de la mañana, la zona de Reclutamiento de esta capital procederá al pago de pensiones, a familias de reservistas, correspondientes al mes de Enero.

Segun relación que publica el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha fallecido en Cuba don Arturo Ruiz, coronel de la actualidad y teniente coronel que fué del regimiento de la constitución.

Segun noticias de Tafalla, prometen estar muy concurridas las próximas ferias de dicha ciudad, siendo varias las solicitudes que se han presentado para establecer casetas.

Con objeto de redimir del servicio militar a un hijo de nuestro particular amigo el modesto empleado de la Compañía del Norte Sr. Rodríguez, se trata de organizar una función en el Teatro principal, fuera, de abono, que se verificará a mediados del actual...

Anteayer fueron sacrificados en el matadero seis cebones, dos terneras y quince carneros churros superiores.

Velando una mujer el cadáver de su esposo,

Mayora, D. José Larrosa y D. Valentin Marquina, y habiendo de cubrir las vacantes en la misma producidas por fallecimiento del señor don Teodoro P. de Eulate, M. I. Sr. D. Valentin Maria de Jáuregui y el señor D. Regino Bescansa, fueron reelegidos los tres señores que, según reglamento, debían salir y nombrados para reemplazar a los finados, D. Clemente Ruiz de Galarreta, D. José Maria de Lecea y don Juan Rosich.

Mañana domingo en la iglesia de San Fermín de Aldapa dará principio la devoción de los Siete Domingos al glorioso Patriarca San José.

Se encuentra ya restablecido de su enfermedad nuestro amigo D. Miguel Dendarriarena. Mucho nos alegramos del restablecimiento de la salud del enfermo.

La «Gaceta Meteorológica» dirigida por «Escolástico», dice lo siguiente: «Efecto de las altas presiones iniciadas al N. de Europa, los vientos del primer cuadrante, saturados de nieve en los picos de las altas cordilleras, llegan al N. y NE. de la Península, produciendo tiempo vario y revuelto para la Coruña, parte de Lugo, Navarra, Huesca, Burgos, Soria, Segovia y Avila.»

El tribunal de oposiciones a las notarias vacantes en Valtierra, Lodosa, Tolosa y Huarte Araquil, acordó en 28 de Enero último, que los ejercicios den principio a las nueve de la mañana del día 14 de Marzo próximo, en el salon de actos de la Casa-Colegio Notarial.

Con objeto de repatriar en plazo mas breve posible los soldados del ejército de Cuba declarados inútiles ó afectos de dolencias sostenidas por aquel clima, se ha autorizado al general Blanco para que utilice el regreso de todos los buques de la Traslántica, como igualmente los pertenecientes a otras casas consignatarias que se ofrezcan voluntaria y gratuitamente.

Se asegura que el ministro de la Gobernación enviará dentro de poco una energía y apremiante circular a los Ayuntamientos, exigiéndoles que sean analizadas las harinas destinadas a la elaboración del pan, teniendo en cuenta las quejas que llegan hasta el Gobierno, sobre adulteraciones peligrosas para la salud.

Se han aprobado las comisiones conferidas en los meses de Noviembre y Diciembre al personal de este cuerpo de ejército, declarándolas indemnizables.

Segun los periódicos profesionales ha sido nombrado por la Direccion general de Instrucción pública, catedrático interino de Dibujo del Instituto provincial de Valencia, el ilustrado joven don Luis Brú, hijo de D. Bienvenido, catedrático que fué del mismo Instituto y que desempeñó durante muchos años la cátedra de dibujo en el de esta capital.

Ha sido nombrado vocal de la nueva Junta de Aduanas y Valoraciones el senador por Navarra don Wenceslao Martínez.

Anteayer fueron sacrificados en el matadero seis cebones, dos terneras y quince carneros churros superiores.

Ha sido puesto a disposición del Sr. Gobernador civil, un individuo de la provincia de León que estaba abandonado y carecía de domicilio.

Miscelánea. Un autor dramático a un su amigo: —Vacilo entre llamar a mi obra comedia ó drama: —¿Cómo concluye? —Con un casamiento. —Pues llámala tragedia.

Vamos a ver, Rodríguez, ¿por qué tienes ese empeño en que no se case tu hijo? —Por una razón muy sencilla. Para que no se convierta en suera mi mujer.

se quedó dormido. Cuando despertó, aquél estaba sentado en la caja. —No te asustes, mujer! He resucitado. Y replica la esposa: —Pero, hombre! ¿Cuándo acabarás de darme disgustos? En la escuela: —¿Cuántos días tiene la semana, Juanito? —Seis. —¿Cómo seis...? ¿Y el domingo? —El domingo no es día de la semana; es día de fiesta.

EL QUE prueba una sola vez las Pastillas Morello, las prefiere a toda otra preparación en el tratamiento de las afecciones bronquiales y pulmonares. Farmacia de Marquina y principales.

Charada. Dos tercera, hombre unu tres, piensa en esta primavera, comprar una posesion en terreno un dos terceda. Solución a la anterior: RE-MO-LA-CHA.

Observaciones meteorológicas: Temperatura máxima de anteayer 15,1 Id. mínima de ayer 5 1/2 Altura barométrica a las nueve de la mañana, en milímetros 721 1/4 Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas, en kilómetros 299 Direccion dominante N.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL. Día 5 Sábado.—Santa Agueda. Para dar a entender a los fieles el heroico valor y la animosidad varonil de Santa Agueda, que dió su vida en defensa de la fe, reza en este día la Iglesia los Salmos de los Santos Mártires, circunstancia que no tiene igual sino en la festividad de Santa Inés. También en la del Canon de la Misa, manifestando en esto la veneración en que la tiene. Los ingleses aun la conservan en su calendario, y todos la debemos tener presente en nuestras necesidades y aflicciones.—También se conmemoran hoy Santos Isidoro, y Calamanda, mártires; Santos Avito, Genuino, y Alvino, obispos.

La soberbia es la mayor deuda ante la justicia divina.

CULTOS. PARA HOY.—Oficio de Santa Agueda con rito doble y color encarnado.

En la Catedral.—A las siete misa de la Virgen; a las nueve horas menores, y misa conventual. A las tres vísperas, completas, rosario, maitines y laudes. A las cinco y tres cuartos rosario de los Esclavos. En San Saturnino.—Cuarenta Horas. Se expondrá S. D. M. a las cuatro y media, siendo la reserva a las seis y media.

En San Lorenzo.—Continúa el Novenario que la Cofradía de la Inmaculada Concepción (de Lourdes) dedica a su excelsa titular en memoria de sus apariciones en la célebre Gruta. Por la mañana, se rezará la novena, después de una Misa que se celebrará a las nueve. Por la tarde, a las seis, se rezará el Santo Rosario a las oraciones de la Novena, habrá Plática, Gozos cantados y Salve, dando fin con las Letanias de los Peregrinos.

SERVICIO RÁPIDO

DE El Eco de Navarra (Agencia Mencheta) Por teléfono Primera Conferencia MADRID 4 (6 tarde) Firma

Contra lo que se esperaba, el ministro de Ultramar no ha puesto hoy a la firma de la Reina ningún decreto. El de Fomento ha llevado algunos referentes a nombramientos de Comisarios de Agricultura para distintas provincias y varios ascensos en el cuerpo de Ingenieros agrónomos.

Consejo. Es seguro que el lunes próximo se reunirán los ministros en Consejo, con objeto de resolver algunos puntos acerca de consultas hechas por el general Blanco. Créese que el aludido Consejo de ministros tendrá carácter esencialmente administrativo.

No hay nada. El presidente del Consejo de ministros ha despachado esta mañana con la Reina. Al salir de Palacio el señor Sagasta, ha manifestado a los periodistas que es pura fábula cuanto se dice con respecto a las noticias pesimistas de Cuba, aunque tampoco hay motivo para hacer comentarios optimistas, porque todas las afirmaciones resultan prematuras.

Cumplimientos. Hoy han cumplimentado a la Reina los generales Hidalgo, Segura, Palacios y otros, pasando después a las habitaciones de la Infanta Isabel para ofrecerla sus respetos.

Entrevista. Se comenta mucho el hecho de que el ministro de Ultramar haya permanecido en el regío alcázar mas tiempo que el acostumbrado, suponiéndose que enteró detalladamente a la Reina de todas las cuestiones cubanas, en lo que se refieren al último viaje del general Blanco. El señor Moret guardó absoluta reserva acerca de la entrevista.

Descansen en paz. Telegrafian de Palma de Mallorca que ha fallecido el caracterizado carlista de la aristocracia D. José Cossin Fortesa, persona muy apreciada y que presentaba su candidatura para las próximas elecciones.

Los estudiantes. Además del meeting escolar celebrado en Za-

lugar actos análogos en Se-
poblaciones, reinando orden
estudiantes a pronunciar dis-
a sus compañeros de Ma-
protestando contra la actitud

or España
Nueva-York que el periódico
Americana publica un ex-
comando los esfuerzos reali-
na en el ramo de marina, y ma-
la actividad contrasta con la apa-
los Estados Unidos durante

Quinta suelta
ington, segun noticias oficiales, han
dirigidas por el ministro de Ma-
Estados Unidos al capitán del vapor
a fin de que le comunique las im-
sentimientos del pueblo cubano ha-
americanos.

Una vista
celebrado en la Audiencia de
esta del pleito entablado con motivo
to de don Alejandro Soler, que
cedera a la Reina Regente.
Gamazo, en representación de los
pronunciado un elocuente informe
sea declarado válido el testamen-
ando los argumentos expuestos
y contrario.

Obra de arte
ha visitado esta tarde el Senado,
de admirar el cuadro que represen-
los reyes en el Congreso.
dro ha sido muy elogiado por la
omo por las demás personas que la

Comentarios
muchos en los circulos politicos,
de la escasez de noticias acerca de
ones en Cuba.
se gran extrañeza por la inacción en
pequen las columnas, a pesar de en-
en la época seca, que es la más fa-
desarrollar planes de campaña en
donde se hallan estacionados los re-
dar tiempo a que se reconcentren
hoy diseminadas.

uelto a hablarse del envío de nue-
Cubani de los proyectos de Go-
gin los rumores de ayer, originaron
de dicho ministro insular y su dimi-

otras oficiales continúan sin recibir
de este hecho.

Bolsa de Madrid
CION OFICIAL COMPARADA.
Dia 5 Dia 4
Letra 4 por 100 inte 65'40 65'25
por 100 exte 81'55 81'45
izable al 4 por 100. 77'20 00'00
de Aduanas . . . 97'45 97'45
Cuba (1886). . . 95'60 95'60
as. . . 77'25 77'20
de Filipinas. . . 95'90 94'95
el Banco de España. 416'50 417'00
Tabacalera . . . 222'00 222'50
n Paris. . . 52'35 53'55
n Londres. . . 53'45 00'00
sa de Paris se ha cotizado el 4 por
a 62'09
ro se ha cotizado el 4 por ciento in-

unda Conferencia
MADRID 4 (11 noche)
Explicacion
se que el telegrama del general
Gobierno. pidiendo refuerzos para
asmitido antes de emprender dicho
viaje a Oriente, y el número de sol-
habían de enviarse para cubrir ba-
el ministro de la Guerra, resul-
rumores circulados ayer, resul-
de nuevas tropas, se referían a

Buen viaje
fian de Las Palmas (Gran Canaria)
zulo el crucero Vizcaya y despues
narse de carbón, continuó su mar-
bajo a Nueva York.

Preparados
as de Cartajena dan cuenta de que
Arriete, Rayo, Halcón y Azor
en aquel dique con objeto de lim-
y estarán dispuestos para alistarse

Otro barco
a Victoria, que ha de ser conver-
rdacostas, se encuentra en Shemp-
realizará pruebas de resistencia,
e el actual temporal.

Manifestacion
munican de Sevilla, la manifestacion
brada esta tarde en dicha capital,
imponente, asistiendo unos mil
alumnos que recorrieron varias ca-
na completo, visitando las redaccio-
nos periódicos y adhiriéndose a la
ción de El Progreso.

Rara avis
Sevilla que en las ruinas de Itálica
ado un tesoro consistente en un arca
do dos mil monedas de oro y plata,
do detenidamente estas monedas,
que pertenecian al tiempo de la do-

En el sitio del hallazgo se han personado los
individuos de la Comisión de Monumentos his-
toricos y el Juzgado de Instrucción que comen-
zo las oportunas diligencias.

Condernado
De Málaga telegrafian que ha terminado la
vista de la causa instruida contra José Serrano
y Serrano, que inventó una tienda de su pro-
piedad el día 14 de Octubre último.

Azcárraga
Hoy ha salido de Madrid, con dirección a Va-
lencia, el general Azcárraga acompañado de su
familia.

Conferencia
El Nuncio de Su Santidad ha conferenciado hoy
con el presidente del Consejo de ministros,
acerca de la situación de las órdenes religiosas
de Filipinas.

Más notas?
Asegúrase que en el ministerio de Estado hay
una nota del gobierno de Washington pidiendo
que se fije el plazo para la terminación de la
guerra de Cuba.

La Correspondencia Militar, en su número
de esta noche, manifiesta que se han cambia-
do notas violentas entre los gobiernos de Madrid
y Washington, a consecuencia de haberse consi-
derado desairado el representante de los Esta-
dos Unidos, Mr. Woodfor, en una reciente re-
union aristocrática.

Sin duda, alude el citado diario a la soirée
celebrada hace pocos dias en casa del repre-
sentante de la República Argentina.

Las elecciones
Segun se ha dicho esta noche en un impor-
tante circulo politico, en el Consejo de mini-
stros anunciado para el lunes próximo se trata-
rá con preferencia del decreto de disolución de
Cortes y convocatoria a nuevas elecciones ge-
nerales.

Respecto a las de Cuba, será preciso retra-
sarla algo, porque hasta el día 2 de Marzo no
quedarán ultimadas las listas del censo electo-
ral, procurando que no ocurran incidentes.

Para las elecciones de la Peninsula, tendrá
lugar la designación de interventores el día 20
de Marzo próximo, verificándose las elecciones
el 27 de dicho mes, Domingo de Pasión, y sien-
do la proclamación de diputados el jueves 51.

Las elecciones de senadores se celebrarán el
5 de Abril, en el caso de que se confirme la
exactitud de las fechas indicadas anterior-
mente.

Nueva autonomía
Un caracterizado personaje ministerial ha di-
cho esta tarde que el general Macías fué a
Puerto Rico autorizado para proceder a la for-
mación del Gobierno insular en la pequeña An-
tilla.

Esta reforma se pondrá en práctica cuando
haya transcurrido el tiempo necesario para que
lleguen a una concordia todos los elementos
autonomistas de aquella isla.

Diplomacia
En los centros politicos se desmiente la noti-
cia que habia circulado referente a que el Go-
bierno tenia proyectada una combinación de
cargos diplomáticos, en la cual entraba el ac-
tual subsecretario señor Gutierrez Agüero.

Dicese tambien que el puesto que habia de
ocupar este en la embajada de España en Vien-
na, le fue ofrecido al duque de Tamames, pero
no lo aceptó.

Desencanto
Telegrafian de Buenos-Aires que el antiguo
catedrático de la Universidad de la Habana se-
ñor Agüero, que marchó a aquel país con ob-
jeto de hacer propaganda en favor de los fili-
bustoros, se ha visto obligado a ausentarse.

A las dos conferencias gratuitas que dió,
asistió bastante público, pero en la tercera, que
fué de pago, era la concurrencia muy escasa.

Esta fiesta filibustera se organizó a beneficio
de la Cruz Roja cubana, que no existe, produ-
ciendo un resultado de mil ochocientos pesos
papel, o sean ochocientos en oro.

Agüero, para justificar su regreso de Buenos
Aires, dice que el viaje de los Estados Unidos
lo hizo accediendo a indicaciones de Estrada
Palma.

un teniente y un estudiante. Este último ha re-
sultado muerto de bala.

Robo y crimen
Bruselas.—Varios jóvenes, el que más de 20
años, han entrado en una taberna cuyo anciano
dueño gozaba fama de rico. Ataronle al pie de
la cama y le infligieron graves heridas en el
cuello, dejándole por muerto. Despues robaron
de un arca 15,000 francos.

El tabernero volvió en sí a las pocas horas y
por su pié pudo ir al próximo puesto de policia,
donde hizo denuncia del hecho.

200 muertos
San Petersburgo.—Se reciben detalles terri-
bles sobre la catástrofe minera de Moskieleff
En el momento de ocurrir la explosion habia
600 hombres trabajando en las minas.

Afortunadamente la mina se hallaba dividida
en dos compartimientos.
Hasta ahora se han encontrado cien cadáve-
res; pero, han desaparecido otros cien obreros
cuyos cuerpos no se han encontrado.

Irregularidad
Paris.—Se ha descubierto una irregularidad
al hacer las pruebas de un cable que debía de
tener una resistencia equivalente a 75,000 kilo-
gramos.

Las pesas para comprobar dicha resistencia
eran de madera, en lugar de ser de acero.
Procedese con actividad a depurar responsa-
bilidades.

A la espera
Nueva York.—Segun noticias de autorizado
origen, la escuadra americana permanecerá dos
meses en las islas Tortugas.

Telegramas y
Telefonemas
De Bilbao
4 (12 tarde)
El capitalista bilbaíno señor Guartubay pres-
tó 90 mil duros al 2 por ciento a la Diputación
para construir un hospital en Basurto, renun-
ciando al capital y a los intereses.

En el concurso celebrado para la explotación
de la plaza de toros se ha adjudicado ésta a
don Martin Lopez por 7.600 pesetas.

De Zaragoza
4 (4'28 tarde)
Los estudiantes, en un grupo numerosísimo,
han recorrido esta mañana varias calles para
protestar de la actitud de El Progreso.

Les ha hablado el Gobernador civil, aconse-
jándoles que realizaran una manifestación or-
denada.

En estos momentos unos 600 estudiantes de
Medicina y Ciencias se dirigen con banderas
desde la Facultad de Medicina a la Universi-
dad.

Unidos los demás compañeros, irán al Gobier-
no civil.

Algunos estudiantes de ideas radicales han
visitado las redacciones de los periódicos, adhi-
riéndose a El Progreso, protestando de la con-
ducta de sus compañeros.

El Gobierno civil ha adoptado medidas, por-
que ciertos elementos pretendían protestar con-
tra la manifestación escolar.

Han sido detenidos tres sujetos que intentaron
promover un alboroto contra los estudian-
tes.

Weyler la ha considerado el Supremo como
faltas comprendidas en el indulto que se con-
cedió el día del Santo del Rey.

Crédito Navarro
Los poseedores de las Carpetas provisionales
de las obligaciones del Tesoro de Filipinas, serie
A, números 21 al 57, pueden presentarlas al
cambio por los títulos definitivos en las Oficinas
de este Establecimiento desde el día de hoy.

En la misma fecha quedará abierto el pago
del cupon número 2 de las indicadas Obligacio-
nes para los poseedores de las facturas núme-
ros 22 al 57.—Pamplona 4 de Febrero de 1898.
Por acuerdo de la Junta de Gobierno, Luis C.
Llundain, Secretario. 1-1

Partido de desafio
Se ha concertado un partido de pelota a ma-
no para el próximo domingo a las 11 de la ma-
ñana entre los aficionados pelotaris Francisco
Arambarri (a) (Pachi-Chiqui) y Aramendia con-
tra el joven viajante de comercio que día atrás
jugó un partido en el triquet de San Agustín,

estando éste sujeto a jugar en las mismas con-
diciones con pelotas de Elgoibar atravesándose
la cantidad de 500 pesetas, y a 40 tantos.
Al día siguiente se repetirá el mismo partido
en el triquet de San Agustín. x 2-1

Agencia General
DE VAPORES
Compañías marítimas francesas.
Billetes de pasaje para to los los países.

Se admite cargas para cua'quiera destina-
ción.
Tránsito.—Comision.—Representacion de
productos nacionales yextranjeros.
Director de la Agencia D. Ramon Privat.
Escritorio: calle Navarra, 21, bajo. 13-1

Aviso
La persona que hubiere encontrado un para-
guas que se perdió junto al Palacio de Justicia
se servirá entregarlo en el estanco de la calle
de San Nicolás y se gratificará. —1

Pedro Prim
ORTOPÉDICO DE VITORIA
Se hallará en esta ciudad los días 8 y 9 de
Febrero y recibirá consultas en casa de la An-
gela, Plaza del Castillo, 19, de ocho a doce y
de tres a cuatro, dedicando las demás horas
fuera de consulta a los pacientes que no les sea
posible acudir a su domicilio.

Fabrica las sólidas y bien combinadas pier-
nas y brazos artificiales, diversidad de aparatos
para corregir las desviaciones de la columna
vertebral, anquilosis, hernias, debilidades y tu-
mores de las extremidades abdominales como
tambien los pies artificiales sistema PRIM para
pies defectuosos; privilegio especial y trabajo
no conocido por ningún ortopédico. Con este
sistema desaparecen los calzados voluminosos
de corcho, supliendo por mecanismo artificial
interno la deficiencia del acortamiento de la
pierna, apoyándose perfectamente como el
sano y figurándose ambos igualmente con sus
botas sin distinción de un pié al otro.

Cualquiera que sea la deformidad del pa-
ciente no vacile en consultar, por más que crea
no tener remedio ó desengañado de otros orto-
pédicos.
La consulta es gratis y sus trabajos serán
garantizados por su buen resultado.

SUS TALLERES EN VITORIA, FLORIDA. 52.
50 1 5 5 4-4

Sala de Armas
El profesor de esgrima Mr. Blanc pone en
conocimiento de los aficionados a dicho arte,
que ha dado principio a sus lecciones en la Sala
de Armas, sita en el Paseo de Valencia, Colegio
de San Luis.

A fin de desarrollar la afición al manejo de
las armas, en esta capital, las lecciones se darán
a precios económicos. 8-5

Liquidacion
SOLO POR QUINCE DIAS
Por traslado de local se liquidan todas las
existencias de tejidos del comercio de Juan
Elgorri, calle de Zapateria, núm. 56, frente al
pasaje. 13-4

Nodriza
Hay una de 19 años de edad y leche de ca-
torce dias que desea criar en casa de los pa-
dres de la criatura. Darán razon calle de Zapa-
teria, 41, 1.º 5-5

A los quintos
DEL REEMPLAZO DE 1898
«La Nueva Positiva»
CAPITAL SOCIAL 250.000 pesetas.
Esta Sociedad, la más antigua de la provin-
cia, compuesta con socios navarros propieta-
rios, librará del servicio activo de la Peninsula
y Ultramar haciendo contratos antes del sorteo
próximo a los quintos del actual reemplazo
como lo ha hecho hasta la fecha en todos los
años que lleva de existencia sin que jamás los
interesados que con ella han contratado hayan
tenido la menor indiferencia ni extorsion en los
asuntos que a la misma le han sido encomen-
dados.

Sociedad de Quintas
EN COMANDITA
SAGASTIBELZA Y COMPANIA
SAN GREGORIO, 18—PAMPLONA
Esta empresa recientemente constituida por
personas conocidas y de respetabilidad, por es-
critura pública, con la garantía del capital so-
cial y de los bienes particulares de las socios,
ofrece a sus numerosos amigos y al público en
general sustitutos en condiciones legales para
librar del servicio activo de la Peninsula y Ul-
tramar a los quintos del reemplazo actual.
Cuantos informes se pidan serán dados con
prontitud, dirigiéndose a las oficinas de la So-
ciedad,
SAN GREGORIO, 18, PAMPLONA, 15-5

Pérdida
Se suplica a la persona que hubiera encon-
trado un trozo de terciopelo negro con raya de
seda gris lo entregue en el comercio de doña
Jacoba Sanjuha y se le gratificará. 5-5

Vapores-correos
para Montevideo y Buenos-Aires.
Cor. salidas de los puertos de Pasajes, Bar-
celona y Burdeos. Para cargas, pasajeros, comi-
siones y giros dirigirse a Domingo Apezteguia,
plaza del Castillo, 58, 2.º Pamplona.
Casa en Buenos Aires, Rivadavia, 1158. —16

Quintas
El que suscribe contratará sustituciones para
la Peninsula y Ultramar antes y despues del
sorteo como en años anteriores, a los quintos del
actual reemplazo.

REPRESENTANTES.
Elizondo.—D. Gregorio Lugea.
Abaurrea-alta.—D. Rufino Elizondo.
Viana.—D. Gregorio Platero.
Los-arcos.—D. Maximino Corcin.
Tafalla.—D. Pantaleon Berrezo.
Villava.—D. Francisco Bueno.
Pedro Echagare.
Oficinas: Curia, 5. 2.º, Pamplona. x 20-14

Nodriza
Hace falta para criar en su casa. Dirigirse a
la Plazuela de San Nicolás, 64 confiteria. 2-2

Para Montevideo
y Buenos-Aires
Se facilitan pasajes para dichos puntos a
precios reducidos, con salidas de los puertos
de Pasajes, Burdeos y Barcelona.

Asimismo se encarga el que suscribe de
cargas, comisiones y en representación de los
señores D. Gil Echegaray y D. José Tapia, de
Buenos Aires, en Irurzun, Santiago Berasain. 13-2

Aprendiz de herrero
Se necesita un aprendiz que lleve de dos a
tres años en el oficio, para la herreria de don
Benito Valverde en Artajona. 5-2 p

Subasta
El Ayuntamiento constitucional de la villa de
Cáteda, debidamente autorizado, anuncia para
el día 21 del actual y hora de las once de la
mañana el remate ó subasta para la recompo-
sición del puente denominado San Blas que
dista un kilómetro de la población, bajo el tipo
de 900 pesetas.

Las condiciones para el indicado acto se ha-
llan de manifiesto en la secretaria de dicha
Corporación.
Cáteda 1 de Febrero de 1898.—Por acuerdo
del M. I. A. Carlos M. Armissen, Secretario. 5-2

Pérdida
Anteayer, de once a una de la tarde, se ex-
travió un pendiente de señora. Forma un disco
con chipsa en el centro.
Puede entregarse en la calle Mayor, 94, 1.º y
se gratificará. 4-2 g.

CONSEJOS PARA LAS MADRES
Los niños sufren más de extenuación causa-
da por malas digestiones, que de ninguna
otra enfermedad. La mala asimilación de
los alimentos priva de la vida a esas pobres
criaturas, que acaban por consumirse, ha-
ciéndose muy notables las contrariedades
que están sufriendo desde su temprana
edad. La leche se les corta en sus estóma-
gos, y a menudo hay apariciones de infla-
mación en los intestinos: mientras tanto no
medran y sufren la mayor parte del
tiempo.

Vamos a dar
ahora a estas
delicadas cria-
turas un poco
de Emulsión
Scott, ponien-
do atención en
su resultado.
Encontrare-
mos que la
Emulsión
Scott's prueba
muy satisfac-
toriamen-
te, y sobre to-
do influye de
muy favora-
ble modo so-
bre sus fatiga-
dos órganos
digestivos, y
en pocos dias
la criatura se
medran y su-
fren la ma-
yor parte del
tiempo.

Los maravillosos efectos de la Emulsión
Scott en criaturas y niños débiles y enfer-
mizos son proverbiales entre los médicos.
Hemos recibido centenares de cartas pa-
recidas a la que ponemos a continuación
del Dr. D. Francisco B. Eguluz, de Valla-
dolid.
D. Francisco Baeza, socio corresponsal del
Ateneo Antropológico de Madrid, y en ejercicio
en esta ciudad.
Certifico haber usado la Emulsión Scott &
Rowne con gran resultado en cuantos casos la
he indicado, habiendo podido apreciar que
sus efectos son eficaces, no sólo en los infantes,
quienes la toman con suma facilidad y a quie-
nes se prescribe con frecuencia, sino que tam-
bién en los adultos.

Desde luego se observan sus admirables efec-
tos tónicos reconstituyentes en el raquitismo
y demás enfermedades constitucionales, modifi-
cando notablemente la nutrición, debido a los
medicamentos que la constituyen, de acción
constante é inmediata.
Y para que conste, a mi juicio, considero in-
sustituible tal preparación, y lo firmo en Va-
lladolid, a 30 de Enero de 1897.—LDO. FRAN-
CISCO BARZA EGULUZ.
Imprunte de EL ECO DE NAVARRA.



Sociedad General de Transportes marítimos á vapor DE MARSELLA

SERVICIOS DEL MES DE FEBRERO DE 1897. Línea directa para el Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el día 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses: el día 11 de Febrero el vapor Provence y el día 26 de Febrero el vapor

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Compañía, Plaza de Palacio—Barcelona.

ELIXIR ESTOMACAL de SAIZ DE CARLOS

CURACIÓN segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos...

La Económica

SOCIEDAD ANÓNIMA INDUSTRIAL de Echarri-aranáz (Navarra).

Esta Sociedad saca á concurso la construcción é instalación de una turbina para 24 caballos de fuerza efectivos, aprovechando un salto de agua de su propiedad de 2440 metros con un caudal de 1.000 litros por segundo de tiempo...

Las casas instaladoras que deseen interesarse pueden dirigirse al que suscribe, hasta el día 15 del actual Febrero quien les remitirá los pliegos y pliego de condiciones formulados al efecto.—El Secretario, José Gayarre. 5-5



Colocación

Un joven de 16 años, Maestro superior, desea colocarse, bien sea en una casa de comercio ó oficina ó pasante en una escuela.

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 275 pesetas al mes haciéndose directamente en la librería de la Viuda de Aramburu, AVENIDA, 10. San Sebastian.

ANEMIA CLOROSIS

OPILACIÓN. Todos los Medicos PRESCRIBEN las Pildoras del DR. BLAUD COMO EL MEJOR Y MÁS ECONOMICO FERRUGINOSO

En todas Droguerías y Farmacias VENTA POR MAYOR ASCIARELLI-2 Place des Vosges Paris

El VINO de QUINIUM de A. LABARRAQUE

miembro de la Academia de Medicina de Paris, es un medicamento energético y dulce á la vez, que conviene á todas las personas debilitadas; á los adolescentes fatigados por un crecimiento muy rápido; á las muchachas que encuentran dificultad en formarse y desarrollarse...



L'UNION FUNDADA EN 1895

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Establecida en Paris 15, rue de la Banque

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN Y SOMETIDA A SU LEGISLACION Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1895

Capital social Pesetas 40.000.000 Reservas 10.155.000 Primas á recibir 76.585.905 Total de garantías 96.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896. pesetas 15.986.765.000 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía. 211.246.628

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles: garantiza, también, á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los sesenta y nueve años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y el enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público. Sub-director en Pamplona, Pedro Riezu—Nueva 20, 5.º

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES LA TOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMAICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los molestos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el RAPE NASALINA

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer DOLORS DE MUELAS, usen el ELIXIR y los PÓLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, embellece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Rob Lecitina advertisement with logo and text: 'Rob Lecitina con los Zucros vegetales'.

Bernardino Larramendi Grabador en Metales advertisement with logo and text: 'Grabador de sellos en metal y caoutchouc'.

LA CATALANA SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA advertisement with logo and text: 'Capital y reservas: 30.000.000'.

Hemoglobina advertisement with logo and text: 'Ninguna ANEMIA resiste á la HEMOGLOBINA de V. DESCHIENS'.

CHOCOLATES Y CAFÉS COMPANIA COLONIAL advertisement with text: '38 recompensas industriales'.

SOLUCION PAUTAUBERGE advertisement with text: 'al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado'.

SE CURAN advertisement with circular graphics and text: 'A los cuatro, cinco ó seis dias segun la naturaleza del que usa el GALLICIDA ESCRIVA'.

Café nervino medicinal advertisement with text: 'Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, babilidos, epilepsia y demás nerviosos.'

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD advertisement with text: 'con Ioduro de Hierro inalterable'.

CÁPSULAS SERAFON advertisement with text: 'DE GUAYACOL Y IODOFORMO'.

THAPSIA LE PERDRIEL UNICO VERDADERO advertisement with text: 'De venta en la Farmacia de D. Valentin Marquina'.